

CONSTITUCION DE LA RED DE SOCIEDADES COSTERAS RESPONSABLES DE LATINOAMERICA Y EL CARIBE

(SCR)

Paraty, Río de Janeiro, Brasil, Febrero 2011

Desde hace muchos años, el acercamiento continental entre manejadores costeros y conservacionistas, y entre actores de los tres sectores (sector público de la sociedad civil y del sector privado) ha sido una evidente necesidad para avanzar hacia estrategias consensuadas que aseguren por un lado la conservación de la enorme riqueza marino-costera de esta región y se avance al mismo tiempo en la reducción de la pobreza y marginalidad de miles de personas en América Latina que viven de los recursos del mar . Recientemente, los vínculos desarrollados entre muchos actores locales clave en diversos ámbitos de encuentro han permitido identificar y construir a nivel de sitios y de la región capital social nuevo, institucional y profesionalmente diverso, abierto a intercambios y al trabajo intersectorial, conocedor de las realidades locales y regionales, interesado en construir agendas locales que complementen conservación y usos sostenibles, y en vincularlas en una dinámica regional que visibilice los avances en la construcción de sociedades costeras sostenibles. En Febrero, se reunieron unos 40 líderes de diversas organizaciones de América Latina con el fin de avanzar en una discusión continental que abordara el tema y entre otros permitiera avanzar hacia la conformación de alianza de sociedades costeras responsables de Latinoamérica y El Caribe. CEESP estuvo presente en la reunión a través sus miembros Marco Vinicio Cerezo de Guatemala, Marvin Fonseca Borrás y Vivienne Solis Rivera de Costa Rica.

Los objetivos de la reunión en Brasil fueron entre otros, el actualizar el plan de acción y la estrategia para el avance de la Alianza, el reconocer la situación en sitios clave, definir la situación de contexto y tendencias en lo costero-marino en América latina, profundizar en el concepto de los órdenes de gobernabilidad y sostenibilidad de las sociedades costeras responsables y consolidar un marco común y establecer los principios de funcionamiento.

La reunión realizada en Paraty Brasil entre el 15 y 17 de Febrero del 2011, permitió el intercambio y reflexión sobre cómo promover desde diferentes trincheras sociedades costeras sostenibles y modelos de desarrollo más justos y equitativos en estas regiones.

Algunos de los elementos valiosos de la declaración que fue firmada al finalizar la reunión destacan:

“RECONOCEMOS que las costas y los mares son imprescindibles para la vida humana y que mantener los bienes y servicios de los ecosistemas costeros y marinos, requiere de la conservación de la biodiversidad y el uso sostenible de los mismos, mediante esfuerzos concertados de gobernabilidad.

REIVINDICAMOS que numerosas comunidades costeras en todos nuestros países, dependen de los bienes y servicios costeros y marinos para el sostenimiento de su forma de vida.

Reunión sobre sociedades costeras sostenibles en Paraty, Río de Janeiro, 2 Brasil, Febrero 2011

APOYAMOS que la construcción de sociedades costeras responsables debe tender hacia una *nueva economía* y trascender el concepto de crecimiento y consumo ilimitado de bienes materiales –una economía solidaria, eco-eficiente y baja en carbono- que fundamente el bienestar y la calidad de vida.

PROMOVEMOS una cultura de paz e integración de las autonomías, de manera que en los procesos locales, se cultive el respeto de las identidades, el cuidado de las personas y del ambiente.

AFIRMAMOS que el esfuerzo por construir sociedades responsables será exitoso solo si hay equidad en el ejercicio de los derechos humanos.

PROMOVEMOS la responsabilidad intergeneracional expresada, entre otros, en el desarrollo del liderazgo juvenil dentro de las dinámicas de las organizaciones, redes y procesos relacionados.

ACORDAMOS

1. Constituir la Red de Sociedades Costeras Responsables de Latinoamérica y el Caribe (SCR), que tiene como fin contribuir a equilibrar la actividad humana y el soporte biofísico en las costas y mares del continente americano.

3. Los compromisos adoptados por la Red hacia la sociedad y el ambiente son:

- a) Aplicar y difundir los principios acordados por la Red en los sitios y espacios de acción.
- b) Promover y lograr avances significativos en los niveles de gobernabilidad y sostenibilidad en sociedades costeras del continente
- c) Impulsar la transición de un orden o nivel de gobernabilidad y sostenibilidad a otro superior, mediante la concertación intersectorial, la incidencia y la instalación de diversos marcos institucionales (leyes, políticas, prácticas, culturas), así como el ordenamiento y las buenas prácticas en el uso de bienes y servicios en las costas y mares.
- d) Establecer condiciones para gestionar los procesos de transformación hacia una mayor sostenibilidad e integrarlos en una dinámica continental que fortalezca el movimiento y genere un efecto demostrativo con alta visibilidad, que inspire cambios en otras sociedades.
- e) Promover que los bienes y servicios marinos y costeros se gestionen de forma más integrada y participativa, mediante la aplicación de mejores prácticas en la producción y la protección de la biodiversidad.

4. Los compromisos adoptados por La Red para su fortalecimiento y operación institucional son:

- a) Servir de soporte organizativo del movimiento continental sobre la base de lo ya construido por una amplia diversidad de personas, organizaciones y redes aprovechando la vasta experiencia, el impulso de múltiples procesos en marcha y el conocimiento que se ha sistematizado sobre la gestión costera y marina.
- b) Promover la integración y la acción de diversos actores a través de una construcción colectiva de una estrategia común, desde lo específico y particular de las circunstancias e identidades de cada actor y sociedad.

**Reunión sobre sociedades costeras sostenibles en Paraty, Río de Janeiro, 3
Brasil, Febrero 2011**

- c) Construir la sinergia continental entre personas, organizaciones y procesos que consolide la integración, el apoyo mutuo y el desarrollo de una masa crítica, que permita el aprendizaje, la interlocución, la incidencia y el impacto. “

La declaración también incluye una serie de principios que guiarán las organizaciones que inician hoy un proceso integrado para la cooperación en este tema.

En el marco de la voluntad del CEESP y del WCPA de UICN de conformar un grupo de trabajo sobre el tema costero –marino, esta alianza toma una particular relevancia. Será importante en el futuro establecer todas las alianzas necesarias para garantizar potenciar riquezas y aprendizajes a nivel mundial y particularmente de América Latina.